

Hudson ; ils occupent toute la portion septentrionale et ont, au sud, les deux autres divisions, qui sont, à l'O., la vallée s'étendant des Montagnes Rocheuses au lac de la Pluie, et, à l'E., les vallées au nord des cinq grands lacs avec les terres et les îles du fleuve et du golfe de St-Laurent, jusqu'à l'Atlantique.

Le versant du Pacifique a son littoral, qui, pour les possessions anglaises, va du 48° au 55° parallèle septentrional, couvert par l'île Vancouver, quelques îles côtières et l'archipel de la Reine Charlotte. Le détroit de Juan de Fuca sépare Vancouver du Washington, un des États-Unis, et communique, par les canaux de Rosario, de Douglas et de Haro, à travers l'archipel de San Juan, avec le golfe de Georgie, qui rejoint le Pacifique par les détroits Johnstone et de la Reine Charlotte. L'archipel, qui porte ce dernier nom et se termine au N. par le détroit de Portland, a pour îles principales Moresby au S. et Graham au N. A partir du 55° parallèle jusqu'au mont Élie, c'est-à-dire pendant près de sept cents kilomètres, les possessions anglaises sont séparées du Pacifique par cette zone maritime, achetée par les États-Unis en 1867, qu'on appelait Amérique russe et qui, en longeant depuis le mont Élie le 143° méridien de longitude occidentale, va rejoindre l'océan Glacial Arctique au cap de la Limite.

Tout le littoral occidental, du 48° parallèle au 55°,